
Фото Александра Новикова

Влюбленные 
в музыку
Участники 
студенческого хора 
— о музыке, дружбе 
и любви к классике

Президент  
из 11-го «А»
Лучший ученик 
Приангарья живет 
в Иркутске

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 44 (884)  22 ноября 2018 года

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru
3 4 6–75

Читайте на стр. 2

Главные 
по новостям
В областном центре 
состоялся конкурс 
журналистского 
мастерства  
«Золотая запятая»Уютный город для 

большой семьи
Дмитрий Бердников 
— о новых скверах, 
преображении Урицкого 
и Дома быта

ПОКОЛЕНИЕ СМЕЛЫХ 
Второй городской молодежный форум состоялся в Иркутске 



2 ИРКУТСК | № 44 (884) | 22 ноября 2018 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

На открытии форума участникам 
представили своеобразный бренд 
молодежи Иркутска — видеоролик 
«Generation И», в котором показан 
собирательный образ молодого 
иркутянина: смелого, нестандар-
тно мыслящего, романтичного и 
деятельного. Этот имидж юноши и 
девушки подтвердили в первый же 
день на пленарном заседании, задав 
немало животрепещущих вопросов. 
Экспертами выступили мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников, и. о. ректора 
ИГУ, академик РАН Игорь Бычков, 
ректор ИРНИТУ Михаил Корняков, 
начальник Восточно-Сибирского 
института МВД Павел Капустюк.

— Всегда был и остаюсь сторонни-
ком мнения, что молодежь — двига-
тель прогресса. Именно вы застав-
ляете нас развиваться, стремиться 
вперед, не боитесь указывать на 
промахи и недочеты. И в то же время 
вы всегда готовы подсказать, как сде-
лать нашу работу еще более эффек-
тивной, поделиться своими идеями, 
— отметил Дмитрий Бердников.

Так, в продолжение темы ком-
фортной городской среды участни-
ки форума выразили желание по-
мочь в благоустройстве территории 
кампусов.

Наши стройотряды помогли от-
ремонтировать два общежития, сде-
лали коворкинг-центр из бесхозного 
помещения, добились включения в 
программу «Формирование ком-
фортной городской среды» и этим 
летом обустроили студенческий 
сквер со спортивной площадкой воз-
ле института.

На что Игорь Бычков предложил 
ребятам спроектировать простран-
ство вокруг бывшего развлекатель-
ного центра «Мегаполис», который 
вскоре станет спортивным ядром 
ИГУ, а Михаил Корняков расска-
зал об опыте студенческого благо-
устройства в ИРНИТУ:

Городские художники представи-
ли проект монументальной росписи 
фасада здания на Ленина, 14б.

Неугомонные, деятельные волон-
теры неожиданно вышли с идеей 
проведения товарищеских спор-
тивных матчей между командами 
добровольцев и сборными админи-
страции Иркутска и ректоратов. 

А представители Ассоциации во-
енно-спортивных клубов Иркутска 
выступили с предложением органи-
зовать большой фестиваль активно-
го отдыха и военно-патриотических 
игр, а также попросили подыскать 
площадку для проведения спор-
тивно-тактических мероприятий 
с использованием светошумовых 
гранат. Участниками форума было 
высказано очень много идей, и поч-
ти все из них получили поддержку 
экспертов.

В этом году работа на форуме 
велась по трем основным направле-
ниям: «Медиа», «Карьера и обра-
зование», «Творчество». Будущим 
журналистам рассказали о важно-
сти популяризации науки, секретах 
светской и репортажной фотосъем-
ки, тонкостях создания универ-
ситетских изданий. Для всех, кто 
интересуется культурой, провели 
круглые столы о развитии движе-
ния КВН, творческих студенческих 
клубах, культурных проектах для 
города.

Нынешний год прошел в России 
под эгидой добровольчества, поэто-
му на форуме была предусмотрена 
отдельная секция для волонтерского 
движения, где добровольческие орга-

низации презентовали себя, делились 
практиками и проектами, привлекали 
в свои ряды новых ребят. К слову, 
сегодня в городе работает 8 волон-
терских центров и 45 добровольче-
ских объединений, их координацией 
занимается Иркутский волонтерский 
центр, созданный на базе городского 
молодежного центра.

Во второй день форума активи-
сты добровольческого движения 
встретились с главой города и 
обсудили актуальные вопросы. В 
частности, Дмитрий Бердников 
рассказал, что с завершением Года 
волонтера помощь объединениям 
не прекратится, и призвал ребят 
принять участие в разработке про-
екта многофункционального моло-
дежного центра на базе бывшего 
кинотеатра «Чайка». 

"
Дом молодежи, о котором 
уже десятилетия мечтали 
и говорили представители 
юношеских общественных 
организаций, превратился 
в реальный проект. 

— Кинозал мы решили сохра-
нить, чтобы проводить в нем показы 
фильмов, крупные мероприятия, 
форумы. Малый зал предполагается 
отдать кавээнщикам, в холле орга-
низовать мобильный лекторий и ко-
воркинг. Также есть место для уни-
версального спортивного зала (для 
йоги, танцев) и центра технического 
творчества. Перед зданием планиру-
ется сделать открытое выставочное 
пространство и разбить небольшой 

сквер, — рассказали авторы проекта 
из Клуба молодых архитекторов. 

Участники предложили объеди-
нить все волонтерские организации 
Иркутска под единым брендом и 
организовать летний фестиваль 
добровольцев. 

Дмитрий Бердников дал по-
ручение проработать эти вопросы 
совместно с отделом по молодежной 
политике администрации Иркутска.

В рамках «Диалога на равных» 
студенты смогли лицом к лицу 
встретиться с будущими работодате-
лями — представителями крупных 
региональных компаний — и задать 
им все интересующие вопросы об 
актуальных сегодня специально-
стях, трудоустройстве, возможности 
практиковаться. Работодатели от-
метили, что молодые специалисты 
востребованы на предприятиях: 
например, в 2018 году в админи-
страцию областного центра приняли 
154 человека в возрасте до 35 лет, в 
муниципальные предприятия — 286 
человек. В настоящее время в МУПы 
Иркутска требуются порядка 100 
специалистов с высшим и средним 
образованием.

Исключительно для участников 
форума администрация Иркутска 
учредила грант в размере 500 тысяч 
рублей. Его поделили между собой 
авторы лучших молодежных про-
ектов. Вручение гранта и именных 
стипендий мэра Иркутска состоя-
лось 21 ноября на закрытии форума.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова
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О чем лучше не спрашивать 
на первом собеседовании 
с представителями компа-

ний-работодателей, в какие волон-
терские отряды можно вступить, 
в каких интересных культурных 
проектах поучаствовать — эти и 
многие другие актуальные темы 
и вопросы обсудили на втором 
городском молодежном фору-
ме.  Более 800 студентов вузов и 
ссузов на протяжении трех дней 
участвовали в круглых столах, 
тренд-сессиях, обучающих мастер-
классах, а также представляли 
собственные проекты. Лучшие 
идеи были поддержаны: на их ре-
ализацию администрация города 
выделила полмиллиона рублей.

Форум собрал самых разных активистов: волонтеров, архитекторов, журналистов, спортсменов, экологов

В рамках форума представители молодежи Иркутска смогли посетить множество полезных мастер-классов и лекций, встретиться с потенциальными 
работодателями, сообща поработать над своими проектами и инициативами



В начале встречи Дмитрий Вик-
торович заострил внимание на том, 
что несколько лет назад в общении 
с журналистами речь нередко за-
ходила о позитивном опыте благо-
устройства и создания общественных 
пространств в крупных сибирских 
городах, таких как Красноярск, Но-
восибирск, Томск, на фоне которых 
Иркутск смотрелся довольно скром-
но. Нередко возникал вопрос и о 
плохом качестве городских дорог.

Сегодня Иркутск признали луч-
шим областным центром Сибирско-
го федерального округа по качеству 
городской среды. Таковы итоги 
исследования «Индекс городов», 
которое провели Минстрой России 
и портал «Дом.рф».

"
Большинство вопросов, 
интересовавших 
представителей 
массмедиа, касались 
вопросов городского 
обустройства и прежде 
всего центра Иркутска. 

В частности, мэр рассказал о 
преобразовании историко-мемори-
ального комплекса «Иерусалимская 
гора», островов Юность и Конный, 
а также поделился планами рекон-
струкции Дома быта. По словам 
мэра, сегодня рассматриваются два 
варианта дальнейшего использова-
ния здания. В первом случае преж-
няя функция Дома быта сохранится, 
во втором — изменится сам формат 
использования этого объекта.

— При втором варианте часть 
помещений будут преобразованы 
так, чтобы в них смогли проводить 
занятия творческие союзы, обще-
ственные объединения и молодеж-
ные организации. Так называемые 
кванториумы — это новый совре-
менный формат общения, работа 
над различными проектами, обеспе-
чивающая качественно иной подход 
к дополнительному образованию. 
Проводятся они с использованием 
новейшего оборудования. Убежден, 
Иркутску нужен такой центр, — по-
яснил глава города.

Дмитрий Викторович заметил, 
что центр будет работать на бесплат-
ной основе. Предполагается, что в 
помещении разместятся иркутский 
Дом учителя и национально-куль-
турные объединения.

Также мэр подчеркнул, что реали-
зация этого проекта невозможна без 
развития улицы Урицкого в целом.

— После открытия 130-го квартала 
Урицкого перестала быть основной 
торговой улицей, но сохранила статус 
главной пешеходной артерии Иркут-
ска. И поэтому так важно привести ее 
в порядок. Работы начались с ремон-
та инженерных систем и будут про-
должены в следующем году, тогда же 
начнется и благоустройство улицы, — 
пояснил Дмитрий Бердников.

Кроме того, планируется при-
вести в порядок вывески и реклам-
ные конструкции, отремонтировать 
фасады зданий. Особое внимание 
уделят объектам культурного насле-
дия. Реконструкция Урицкого будет 
осуществляться в рамках програм-
мы «Формирование комфортной го-
родской среды» и с использованием 
механизма муниципально-частного 
партнерства. Работы планируется 
завершить до 2020 года.

Речь зашла и о деятельности 
мэрии, направленной на регули-
рование процесса размещения 
наружной рекламы. По словам 
градоначальника, никто не оспа-
ривает тезис о том, что реклама — 
двигатель торговли, но вывески и 
баннеры не должны портить облик 
Иркутска. Поэтому работа по наве-
дению порядка в этой сфере будет 
системно продолжена.

Отвечая на вопрос о сотрудни-
честве администрации Иркутска с 
федеральным центром, мэр отме-
тил, что один из самых масштабных 
проектов, который реализуется по 
программе «Охрана озера Байкал и 
социально-экономическое развитие 
Байкальской природной территории 
на 2012—2020 годы», — это модер-
низация канализационных очист-
ных сооружений муниципальным 

унитарным предприятием «Водока-
нал». Сегодня усовершенствование 
системы водоотведения выходит на 
четвертый этап из девяти предусмо-
тренных.

Несколько лет в Иркутске на ус-
ловиях софинансирования с успехом 
реализуются еще две федеральные 
программы — «Формирование ком-
фортной городской среды» и «Без-
опасные и качественные дороги». 
В этом году областной центр также 
вступил в пилотный федеральный 
проект «Умный город».

Отдельно мэр остановился на 
вопросах о строительстве и рекон-
струкции дорог областного центра в 
2019 году, отметив, что особое вни-
мание будет уделено обустройству 
ливневой канализации.

— Ремонт дорог выполняется ре-
гулярно, большими картами, на зна-
чительных участках. В следующем 
году реконструировать планируется 
26 километров дорог. Это основа-
тельные и капиталоемкие проекты, 
предусматривающие и устройство 
«ливневок», — сказал Дмитрий 
Бердников.

Будут продолжены работы на 
Маратовской развязке, где после 
первого этапа реконструкции из-
менилась схема движения, прове-
дено асфальтирование, выполнено 
устройство тротуаров и бордюров, 
установлены опоры наружного осве-
щения и троллейбусные контактные 
сети. В 2019 году планируется благо-
устройство пространства внутри 
дорожной петли.

Запланирована также реализация 
первого этапа реконструкции улицы 
Баумана. Здесь предусмотрено 
строительство нового участка авто-
мобильной дороги протяженностью 
два километра, обустройство вело-
дорожки и остановочного пункта.

Начнется капитальный ремонт 
улиц Верхней Набережной и Кул-
тукской — от 1-й Красноказачьей до 
проезда Космического. 

"
На участке от торгового 
центра «КомсоМолл» до 
бульвара Постышева 
проектируется 
укрепление берега 
Ангары, строительство 
подпорной стенки. В 2021 
году начнется второй этап 
строительства набережной 
— от Постышева до 
плотины ГЭС.

Будут также продолжены рабо-
ты по организации и обустройству 
новых общественных пространств: 
скверов, парков, игровых и спортив-
ных площадок.

— Иркутск — это большая семья. 
Очень важно, чтобы жила она в 
уютном, комфортном городе-доме, 
— подытожил Дмитрий Бердни-
ков. — И этот дом мы, иркутяне, 
создаем все вместе, а вы, журнали-
сты, помогаете поддерживать в нем 
атмо сферу взаимопонимания, без 
которой не может обойтись ни одна 
семья.

Нина Александрова 
Фото предоставлены пресс-службой 

администрации г. Иркутска
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УЮТНЫЙ ГОРОД 
ДЛЯ БОЛЬШОЙ СЕМЬИ

Дмитрий Бердников — о новых скверах, преображении 
улицы Урицкого и особой атмосфере взаимопонимания

Традиционно в рамках еже-
годного фестиваля жур-
налистского мастерства 

«Золотая запятая» мэр Иркутска 
встретился с представителями 
массмедиа и ответил на вопросы 
корреспондентов городских и фе-
деральных СМИ. Основной темой 
для разговора в этот раз стало 
благоустройство Иркутска.

«Очень важно, чтобы иркутяне жили в уютном, комфортном городе, — 
подчеркнул на встрече с журналистами Дмитрий Бердников. — И этот 
комфорт мы, иркутяне, создаем все вместе»
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«Помню каждую ноту» 
В этом году исполняется 20 лет 

народному вокальному ансамблю  
ИРНИТУ «Пой, Friend!»— победите-
лю многих международных конкур-
сов. Перед юбилеем участники раз-
ных составов коллектива собрались 
вместе, чтобы подготовить большой 
концерт.

Сначала это был мужской хор. 
Его создала Галина Гиленова. Вы-
пускница Уральской государственной 
консерватории доказала, что научить-
ся исполнять сложнейшие партии 
мировой оперы может практически 
любой студент.

— В музыке гораздо 
больше рационального 
и технического, чем 
это принято считать, — 
считает Галина Викто-
ровна. — Думаю, наш 
хор не случайно за-
родился именно здесь, 
в стенах технического 
университета. На самом 
деле в пении много 
математики. Те же ноты 
— это своего рода схема, 
чертеж, проект. И я учу 
петь, объясняя наши 
профессиональные се-
креты законами физики 
из школьного учебника.

Уже после первых 
выступлений в муж-
ской хор ИрГТУ, как он 
тогда назывался, стали 
приходить студенты из 
других вузов. Эти концерты произво-
дили эффект разорвавшейся бомбы 
— тогда о певцах из политеха говорил 
весь Иркутск. Возникло и оригиналь-
ное название «Пой, Friend!». А через 
пять лет в хоре появились девушки. 
Тогда серьезно расширился реперту-
ар. Если раньше коллектив исполнял 
в основном русские народные песни и 
эстрадные шлягеры прошлых лет, то 
с приходом девушек участники хора 
стали петь больше классики.

— Я училась на биофаке ИГУ и 
пришла в хор, чтобы познакомиться с 
этими чудесными парнями, которых 
видела на сцене, — смеется Мария 
Соломина. — У нас, кстати, тогда по-
женились три пары. Но начав петь, я 
поняла, что хор на самом деле дает мне 
то, без чего невозможно больше жить...

Долой геометрию!
Сегодня участники первых соста-

вов хора — семейные люди, каждый 
занимается своим делом. Некоторые 
не пели на сцене по 5—8 лет. Но на 
этих репетициях они доказали, что 
помнят все.

— А что вы хотели: мышечная 
память — самая верная, — замечает 
Ольга Былкова. — У меня дома хра-
нятся все нотные тетради, большая 
такая папка. Если б вы знали, сколько 
времени и сил отдано каждой ноте!

Хор быстро стал популярным. Его 
приглашали на городские меропри-
ятия, а выступления показывали по 
телевизору.

— Увидела одну передачу про 
«Пой, френд!» и решила, что обяза-
тельно должна петь вместе с ними, — 
рассказывает Арина Охотина. — По-
ступила в политех, ведь его студенты 
имеют приоритетное право занимать-
ся в хоре. Правда, как только меня 
приняли в коллектив, я тут же отчис-
лилась. А в хоре пою до сих пор!

«Френды» смеются, что в их сту-
денчестве хор был самым важным 
предметом. Никакой начертательной 
геометрии они не посвящали такое 
количество времени: четыре занятия 
в неделю по два часа. И голос проре-
зался у всех!

Алексей Макеев приехал в Иркутск 
из Читы. У него красивый тенор. 
Теперь Алексей руководит регио-
нальным представительством феде-
ральной компании по автоматизации 
аптек. И продолжает петь! Чтобы по-
ехать вместе с родным коллективом 
на международный конкурс, многие 
берут отпуск.

«Дружим вокальными 
партиями»

Участники хора разных лет гово-
рят, что успех коллектива — в яркой 
личности его руководителя.

— Галина Викторовна — смелая, 
темпераментная, справедливая, — 
говорят хористы. — Она невероятно 
интересно объясняет. И учит музыке 
на таких примерах, которые запоми-
наются на всю жизнь.

Студентка Туяна Жигжитжапова 
одно время пыталась копировать 

своего педагога внешне и делала 
такую же прическу. Она говорит, что 
невозможно научиться чему-либо у 
человека, если его не полюбишь. Про-
извели впечатление уроки пения и на 
заправского рокера Никиту Бабаша. 
Он и сегодня пришел на репетицию в 
футболке с черепами и гитарами. Но 
в хоре Никита исполняет Глинку.

— Одно другому не мешает, — улы-
бается Никита. — Мы здесь все ме-
ломаны, которые научились слушать 
музыку по-настоящему. Кстати, мы 
поем песни тех же «Раммштайн», это 
ведь тоже классика.

"
Только треть участников 
хора окончили 
музыкальную школу. 
Причем Галина Гиленова 
говорит, что это не всегда 
им помогает.

— Я училась в музыкальной школе 
в Бурятии, — рассказывает Татьяна 
Филиппова. — У нас были хорошие 
учителя. Но если бы нас с детства 
учили так же, как здесь! Оказывается, 
хор — это вовсе не скучно, а весело и 
круто!

Многие хористы стали друзьями 
на всю жизнь. Особенно сплачива-
ли поездки на хоровые конкурсы 
и фестивали. А их было много: 
Италия, Испания, Франция, Чехия, 
Бельгия...

— А я часто вспоминаю нашу по-
ездку в Тайшет, — смеется Галина 
Викторовна. — Мы приехали туда 
морозной зимой, выступали в дере-
венском клубе, где горела лишь одна 
лампочка. В зале собрались только 
женщины и дети. Но они настолько 
внимательно слушали, так здорово 
нам сопереживали!..

Однажды иркутяне устроили вы-
ступление прямо в вагоне питерской 
подземки — по дороге на концерт. 
Пассажиры устроили им настоящие 
овации.

— В гостиницах 
мы селились обычно 
вместе с теми, с кем 
стоим рядом на вы-
ступлении, — поясняет 
Алексей Ким, хорист с 
16-летним стажем. — И 
дружим так же — во-
кальными партиями: 
басы всегда вместе, как 
тенора или сопрано.

Репертуар «Пой, 
Friend!» постоянно 
меняется, ведь каждый 
год в него приходят но-
вые студенты. Занятия 
всегда были бесплат-
ными. Хор относится к 
Центру культурно-мас-
совой и воспитательной 
работы ИРНИТУ, в 
котором круглые сутки 

кипит жизнь. Вот и сейчас возле ма-
ленькой комнатки № 4, где занимает-
ся коллектив, пробегают кавээнщики, 
рядом идет репетиция рок-группы, 
танцоры проносят новые костюмы...

Ну а пение погружает эту круго-
верть во что-то космическое: звучит 
«Аллилуйя» Леонарда Коэна, и 
кажется, что сейчас где-то рядом при-
землилась летающая тарелка — на-
столько мощный резонанс исходит  
от чистых высоких нот.

«Царапаться за голос»
Но хор — живой организм. Люди в 

него приходят и уходят. Это сложный 
процесс: где найти нужный голос, 
если он неожиданно пропадает? Пев-
ца ведь нужно вырастить и воспитать. 
То же и с репертуаром: «Френды» 
постоянно берутся за новые компози-
ции.

— Ученики уже приводят ко мне 
на репетиции своих детей, — говорит 
Галина Гиленова. — Так, Николай Ле-
онтьев возит свою пятилетнюю Киру. 
Голосом обладает каждый, важно им 
заниматься, буквально «царапаться» 
за него.

Ее ученики рассказывают, что 
именно в хоре научились многим 
житейским премудростям, например, 
чувствовать партнеров, быть с ними 
единым целым. Хоровая музыка 
развивает многие коммуникативные 
качества, которые помогают и в обы-
денной жизни.

— Каждая репетиция проходит 
здесь как тренинг личностного роста, 
— признаются хористы.

— После беззаботного студенчества 
начинается довольно однообразная, 
сложная жизнь: работа, дом, работа, 
— утверждают мои собеседники. — 
Но музыка и друзья всегда остаются 
с нами!

Андрей Колганов 
Фото из архива коллектива

В гостинице они селятся пар-
тиями: басы с басами, тенора 
с тенорами. Будущие строи-

тели, нефтяники и конструкторы, 
с первого курса они приучаются 
исполнять шедевры классической, 
популярной и народной музыки. И 
потом поют их всю жизнь.

Руководитель хора «Пой, Friend!» 
Галина Гиленова: «Думаю, наш 
коллектив не случайно возник в стенах 
технического университета: в пении 
много математики»

ПОБЕДЫ КОЛЛЕКТИВА
 9 Международный конкурс-
фестиваль «Сибирь зажигает 
звезды», Красноярск, 2015 г., 
Гран-при;

 9 Международный конкурс-
фестиваль «Черноморский 
олимп», Сочи, 2015 г.,  
Гран-при;

 9 Международный конкурс-
фестиваль «Крылатый барс», 
Казань, 2017 г., Гран-при;

 9 Международный фестиваль 
русской культуры «Восточный 
ветер», Монвалезан  
(Франция), 2017 г.

Студенческий хор уже объездил с концертами всю Россию 
и половину Европы — и везде его встречают овациями!

ВЛЮБЛЕННЫЕ В МУЗЫКУ
Участники студенческого хора «Пой, Friend!» — 
о музыке, дружбе и приверженности классике
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Тайм-менеджмент 
для выпускника

Александр Ханаров учится в 11-м 
«А» иркутской школы № 26 и усер-
дно готовится стать дипломатом. 
В этом году он победил во всерос-
сийской олимпиаде по английскому 
языку «Кандидат в университет». 
Главный приз — грант на обучение 
в МГИМО. И еще Александр при-
знан лучшим учеником Иркутской 
области.

Мы разговариваем с Сашей в 
его родной школе, что находится 
напротив Театра кукол. Времени у 
него немного: на следующей неделе 
начинается еще одна олимпиада 
— нужно готовиться. Хотя на его 
месте, возможно, другие бы уже рас-
слабились, ведь поступление в один 
из самых престижных вузов страны 
уже обеспечено.

— Буду учиться на факультете 
международных правовых отно-
шений МГИМО, — рассказывает 
Александр. — Мечтаю объехать всю 
Европу. По-моему, сегодня самые 
интересные страны для работы — 
это Великобритания и Китай. Я 
изучаю английский и китайский 
языки. В Великобритании мне было 
бы интересно побывать. Давно хочу 
понять, почему у этой страны во все 
времена так непросто складывались 
отношения с Россией. У нас линг-
вистический класс, языком зани-
маемся семь часов в неделю. А еще 
посещаю дополнительные занятия.

"
Родители Александра 
служат в полиции — 
и мама, и папа. Младший 
брат Михаил учится в этой 
же школе.

— Слово родителей для нас с 
братом — закон, — продолжает мой 
собеседник. — Они понимают, что 
перегибать палку в воспитании 
не нужно. Мы привыкли вставать 
в шесть часов утра каждый день, 
даже в выходные, и четко плани-
ровать свое время. Вообще тайм-
менеджмент для выпускника — са-
мое важное. Распыляться мы сейчас 
не имеем права.

Александр в прошлом году был 
выбран президентом своей школы 
— это новая форма самоуправления 
учеников. Также он член городского 
школьного парламента — помогает 
участвовать родной школе в различ-
ных городских инициативах.

— Часа два в день после обе-
да уделяю отдыху — встречаюсь с 
друзьями, — продолжает Саша. — А 
вечером занимаюсь спортом. Начи-
нал с рукопашного боя, но он мне не 
очень подошел: я достаточно миро-
любивый человек. Хотя с первого 
класса занимаюсь айкидо, у меня 
сейчас коричневый пояс. Именно 
это боевое искусство точно учит 
концентрации, умению управлять 
энергией противника и ориентации 
в пространстве. Между прочим, все 

это просто необходимо для вы-
пускника школы. Сейчас готовлюсь 
сдавать на черный пояс, а это совсем 
непросто.

Будущее — 
за образованием

Александр Ханаров утверждает: 
начиная с 8-го класса важнее всего 
правильно выбрать вектор своего 
развития. Точно определиться с про-
фессией, начать доскональную под-
готовку к экзаменам. «Это сейчас для 
нас самое актуальное, ведь результат 
ЕГЭ решает наше будущее».

— Не нужно зубрить, важнее — 
понять и разобраться в предмете, 
— делится юноша секретом своего 
успеха. — Можно ходить к репети-
торам, но так и не добиться никаких 
результатов, если ты не заинтересо-
ван в знаниях. Прежде всего, нужно 
самому себе создать комфортную 
атмосферу погружения в предмет. 
Кстати, лучше всего этому помогают 
конкурсы и олимпиады. Такие ис-

пытания заставляют сконцентриро-
ваться, посмотреть на науку с другой 
стороны. Ну а мне интереснее всего 
наблюдать, как теория соприкасает-
ся с практикой.

Это был успешный год для Алек-
сандра Ханарова — он занял первое 
место в Сибирской гуманитарной 
олимпиаде. В этом же году эссе 
Саши попало в топ-10 России: он 
рассуждал на тему «Если бы я был 
президентом».

— Будущее нашей страны зависит 
от образования, медицины и куль-
туры, — считает Александр Ханаров. 
— Но важнее всего — образование, 
именно оно формирует сознание, 
мировоззрение людей. Отлично 
учиться можно в любой школе или 
вузе. Важнее — по-настоящему за-
интересовать себя наукой! В Иркут-
ске много хороших вузов — выпуск-
никам школ стоит побывать в них 
задолго до поступления, записаться 
на курсы, познакомиться с препо-
давателями. И начать «вариться» 
в своей профессии заранее!..

«Иркутск набирает 
обороты...» 

Лучшим Александр Ханаров стал, 
соревнуясь с 49 самыми сильными 
учащимися со всего региона. Слож-
нее всего был конкурс социального 
партнерства. Команда Саши должна 
была придумать пути взаимодей-
ствия с бизнесом, властью и СМИ 
для компании по профориентации. 
А на мастер-классе одиннадцати-
классник провел урок китайского 
языка: научил членов жюри и дру-
гих участников нескольким иеро-
глифам и четырем тональностям 
произношения.

После конкурса с победителями 
— учащимися иркутских школ — 
встретился мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Вы не только показали свои 
знания, эрудицию, умение рабо-
тать в команде, но и сумели ярко 
проявить себя, — подчеркнул 
Дмитрий Викторович. — Искрен-
не надеюсь, что вы останетесь в 
Иркутске. Нашему городу нужны 
способные, целеустремленные мо-
лодые люди.

— Если ученик не хочет полу-
чить знания, у него ничего не 
получится, — уверен Александр. 
— Я уже поступил в вуз, но к ЕГЭ 
готовлюсь серьезно: в первую 
очередь штудирую обществознание 
и историю. Занимаюсь у репетито-
ров, давно хожу в языковую шко-
лу. Но все равно волнуюсь перед 
каждым экзаменом. И в этот раз 
до последнего момента сомневался 
в своей победе, пока со сцены не 
прозвучала моя фамилия.

"
В 11-м «А» классе вместе 
с Александром учатся 28 
человек: кто-то собирается 
поступать в столичный 
вуз, кто-то мечтает уехать 
в Китай, большинство 
хотят остаться в Иркутске.

— Иркутск с каждым годом наби-
рает обороты, — считает Александр 
Ханаров. — Жить в нем становится 
все интересней, особенно поколе-
нию молодых и активных. Моим 
сверстникам важно добиться своих 
целей — осуществить мечты здесь и 
сейчас. Наши дедушки и бабушки 
мечтали, прежде всего, о мирном 
небе над головой. А мы живем в 
бешеном потоке информации, и нам 
важно ярко проявить себя, реализо-
ваться, получить как можно больше 
знаний и умений.

Из исторических личностей 
Александру больше всего нравит-
ся Николай Муравьев-Амурский 
и Сергей Витте. Из современных 
деятелей — Сергей Лавров. Буду-
щий дипломат подробно изучает 
биографии великих политиков. 
Юноша даже подбирает себе со-
ответствующий гардероб. Так, 
деловых костюмов у него четыре. 
Александру больше всего нравится 
френч: «Необычно выглядит, и в 
нем очень удобно».

Мы идем по школе, младшие 
школьники и учителя здороваются 
с нашим героем. Преподаватели 
спрашивают: «Саша, на уроках-то 
будешь сегодня?».

— Обязательно буду! — отвечает 
старшеклассник.

Андрей Колганов 
Фото Валентина Карпова

ПРЕЗИДЕНТ ИЗ 11-го «А»
Лучший ученик Приангарья живет в Иркутске

У него мало времени: он го-
ворит, что это его самый 
главный ресурс. Он на ра-

бочем месте до двух часов, потом 
несколько важных встреч в горо-
де, вечером — тренировка. И так 
каждый день. Взрослый график 
для одиннадцатиклассника — 
президента своей школы и буду-
щего дипломата.

Выпускник школы № 26 Александр Ханаров: «Дома за рабочим столом 
я раскладываю тетради и учебники в определенном порядке: несделанные 
задания — слева, готовые — справа. Это стимулирует меня выполнить 
как можно больше!»
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Мастер-классы и лекции 
Открыл серию тренингов из-

вестный советский и российский 
журналист, политический обозре-
ватель Александр Политковский с 
темой «Искусство сложного стен-
дапа».

Мастер-класс «СМИ как модера-
тор коммуникативных процессов в 
городских сообществах» урбаниста 
и исследователя российских горо-
дов Святослава Мурунова вызвал 
особый интерес слушателей. Ведь 
тема нынешнего фестиваля прес-
сы была посвящена городскому 
комфорту.

— Комфортная городская среда 
является одной из самых сложных 
тем, потому что комфорт — это 
субъективное понятие, — отметил 
Святослав Мурунов. — Если вас 
переместить в какое-то простран-
ство — на набережную или в парк, 
то звуки, которые вы слышите, за-
пахи, которые ощущаете, покрытие, 
по которому идете, архитектура, 
которую видите, повлияют на ваше 
восприятие. 

Первый заместитель генераль-
ного директора издательского дома 
«Комсомольская правда» Александр 
Чепель рассказал о взаимоотноше-
ниях средств массовой информации 
и власти. Тема его мастер-класса зву-
чала так: «СМИ и власть. Партнер-
ство, продажность или любовь?». 
Его выступление в очередной раз 
доказало: единого универсального 
рецепта в этой сфере нет.

Журналистам каждый раз при-
ходится импровизировать и искать 
особый подход к представителям 
власти.

Информативной, полезной полу-
чилась лекция фоторепортера и 
преподавателя фотожурналистики 
Андрея Попова. Тема его мастер-
класса — «Фотография в современ-
ной журналистике. Где взять и куда 
поставить?». Эксперт поведал о том, 
как сделать фото, которое наберет 
несколько миллионов просмотров, 
и можно ли брать изображение для 
публикации в СМИ из социальных 
сетей без согласия автора.

О нишевых медиа по скайпу 
иркутским журналистам рассказал 
главный редактор научно-популяр-
ного интернет-издания N+1, основа-
тель сообщества «Лентач» Андрей 
Коняев.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Городской конкурс журналистского мастерства «Золотая 
запятая» прошел 16 ноября в БайкалБизнесЦентре. В этом 
году на мероприятие собралось более трехсот работников 

массмедиа. В рамках фестиваля состоялись мастер-классы, кото-
рые провели для журналистов ведущие федеральные эксперты: 
Александр Политковский, Станислав Мурунов, Михаил Зелен-
ский, Александр Чепель, Андрей Попов и Андрей Коняев.

ГЛАВНЫЕ ПО НОВОСТЯМ

В Иркутске наградили лучших 
журналистов и фотографов года"

Поэтому комфорт для бабушки 
и комфорт для подростка 
— это совершенно разные 
вещи. Также комфорт будет 
по-разному восприниматься 
и людьми разных профессий.

Все мастер-классы и лекции 
строились в форме диалога, 
эксперты старались вовлечь 
слушателей в разговор

В социальных сетях проходил конкурс  
на лучшее фото с городского фестиваля прессы. 
Участники выкладывали свои снимки  
с хештегом «#золотаязапятая2018»

Победители определялись  
в пяти номинациях: лучший 

телепроект, лучший 
радиопроект, лучший проект 

печатного издания,  
лучший сетевой проект  

и лучший фотопроект

В этом году секретами мастерства 
делились представители 
крупнейших российских 
печатных, телевизионных 
и электронных изданий
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Также свой тренинг провел 

известный журналист, ведущий 
программы «Билет в Большой» и 
новостей на телеканале «Культура», 
программы «Выходные данные» на 
«России-24» Михаил Зеленский.

Зеленский уверен, что при же-
лании и умении интересной мож-
но сделать любую, даже рядовую 
новость. А иногда для поднятия 
рейтинга программы можно и поша-
лить в эфире.

— А в тот момент, когда тебе 
стало неинтересно выполнять свою 
работу, ты должен уйти, — считает 
Михаил Зеленский.

Наградили лучших
Насыщенный новыми знаниями 

и общением с интересными людьми 
день продолжился официальной 
церемонией награждения победите-
лей конкурса журналистов и фото-
графов «Золотая запятая».

В этом году к участию принима-
лись заявки, объединенные одной 
темой — «Комфортная городская 
среда». Всего на рассмотрение жюри 
поступило более шестидесяти работ. 
Все журналистские материалы каса-
лись того, что делает жизнь в нашем 
городе удобнее. 

"
И это не только создание 
новых общественных 
пространств, но и ремонт 
дорог, благоустройство 
дворов, сохранение 
объектов деревянного 
зодчества, установка 
детских и спортивных 
площадок, создание 
безбарьерной среды для 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

— За последние годы областной 
центр заметно преобразился, — от-
метил мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников. — Проведено масштабное 
благоустройство города: появились 
десятки новых общественных про-
странств, приведены в порядок сотни 
иркутских дворов. Выполнен беспре-
цедентный по объему ремонт дорог. 
По коэффициенту комфортности Ир-
кутск сегодня занимает первое место 
в Сибирском федеральном округе.

Такие успехи не остались незаме-
ченным на общероссийском уровне.

— Иркутск действительно про-
делал огромную работу по созда-
нию комфортной городской среды. 
Сегодня столица Приангарья звучит 
на федеральном уровне, зачастую 
возглавляя список региональных 
городов, — подчеркнул Святослав 
Мурунов. — Любой город считывает-
ся по состоянию его центра, главных 
пешеходных улиц. За пределами 
области Иркутск ассоциируют со 
130-м кварталом — это ваша визит-
ная карточка. Примеров подобных 
проектов в России сегодня нет, и в 
этом вы уникальны.

Средствам массовой информации 
в процессах городских преобразова-
ний отводится особая роль.

— Мы проводим благоустройство 
Иркутска, ремонт дорог, открываем 
новые школы, детские сады, спор-
тивные объекты. Вы освещаете эти 
процессы, объясняете, комменти-
руете, — сказал на торжественной 
церемонии Дмитрий Бердников. — 
Вы помогаете лучше узнать интере-
сы и потребности горожан, чтобы 
работать еще более эффективно. Это 
и называется вместе строить наш 
город, устремленный в будущее.

Все победители и лауреаты кон-
курса получили специальный знак 
«Золотая запятая», призы и денеж-
ные премии. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова

ПОБЕДИТЕЛИ
Лучший телепроект:
1-е место — Маргарита 
Демиденко, медиахолдинг «АС 
Байкал ТВ», с работой «Доступна 
ли городская среда Иркутска для 
инвалидов по зрению?»
2-е место — Елена Малышкина, 
ГТРК «Иркутск», с циклом 
материалов «Сохраняя историю 
Иркутска»;
3-е место — Наталья Сигал, ГТРК 
«Иркутск», с серией видеороликов 
«Мое любимое место в Иркутске».
Лучший радиопроект:
1-е место — Евгения Дмитриева, 
радио «Комсомольская правда» 
в Иркутске», с программой 
«Утро на радио «Комсомольская 
правда»: «Иркутск комфортный — 
проводим виртуальную экскурсию 
по городу будущего»;
2-е место — Янина Давитян, радио 
«Маяк» в Иркутске, с программой 
«Благоустройство историко-
мемориального комплекса 
«Иерусалимская гора» в Иркутске»;
3-е место — Неля Щепина, 
Иркутский городской радиоканал, 
с циклом передач «Актуальное 
интервью».
Лучший проект печатного 
издания:
1-е место — Алексей Петров, 
альманах «Прогулки по старому 
Иркутску»;
1-е место — Яна Лисина, газета 
«Комсомольская правда», 
с материалами «Живи, цвети, 
расти, Иркутск!», «Город-сказка, 
город-мечта!»;
2-е место — не присуждено;
3-е место — Дина Оккерт, газета 
«СМ Номер один», с циклом 
материалов «Вот так ремонты!», 
«Еще один сквер!», «Что бы 
выбрать?», «Дело пошло!».
Лучший сетевой проект:
1-е место — Анастасия Маркова, 
портал IRK.RU (Информационное 
агентство «Иркутск онлайн»), с 
проектом «Инспектируем жилые 
комплексы»;
2-е место — Анастасия Украинская, 
информационное агентство 
«Иркутск сегодня», с материалами 
«Строительная среда: городское 
обустройство»;
3-е место — Вадим Палько, портал 
IRK.RU (Информационное агентство 
«Иркутск онлайн»), с проектом 
«Иркутское благоустройство».
Лучший фотопроект
Анастасия Иванова, портал 
IRK.RU (Информационное 
агентство «Иркутск онлайн»), 
с фотопроектом «Иркутск 
старинный и современный».
Лучший проект 2018 года
В номинации «Лучший проект 
о городе Иркутске» отметили 
первого заместителя главного 
редактора издательской группы 
«Восточно-Сибирская правда» 
Альберта Батутиса за серию 
спецвыпусков «Комфортная 
городская среда».

СПРАВКА
Партнерами городского фестиваля 
прессы «Золотая запятая» в этом 
году стали: Иркутское отделение 
ПАО «Сбербанк», культурно-
досуговый центр «Ладога», 
государственное бюджетное 
учреждение здравоохранения 
«ИОЦ СПИД», ЗАО «Управляющая 
компания «ВостСибСтрой», МУП 
«Водоканал», АО «Восток Центр 
Иркутск», МУП «Иркутскавтодор», 
АО «Восточное управление 
жилищно-коммунальными 
системами», МУП «Комбинат 
питания города Иркутска», 
ООО «ТрансЛизингКом».

ГЛАВНЫЕ ПО НОВОСТЯМ

В Иркутске наградили лучших 
журналистов и фотографов года

В социальных сетях проходил конкурс  
на лучшее фото с городского фестиваля прессы. 
Участники выкладывали свои снимки  
с хештегом «#золотаязапятая2018»

В двух 
дополнительных 

номинациях 
наградили 

журналистов, 
освещавших 

столетие 
ИГУ и работу 

Общественной 
палаты города
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В школе № 30 существуют два 
профильных класса ГИМС «Юный 
водник». Ребята получают знания по 
дополнительным дисциплинам в сво-
бодное от учебы время. Все проходит 
под руководством государственных 
инспекторов по маломерным судам, 
сотрудников аварийно-спасательных 
формирований и специалистов цен-
тра медицины катастроф. 

Ребята знакомятся с водолазным 
оборудованием и снаряжением. 
Самое важное — их обучают основам 
оказания первой доврачебной по-
мощи и действиям в экстремальных 
ситуациях на водоемах.

В этом году всероссийские во-
енно-спортивные игры «Кадеты 

Отечества» состоялись в десятый 
раз. Их посвятили 77-й годовщине 
битвы за Москву в Великую Отече-
ственную войну. 

Участие в соревнованиях по воен-
но-прикладным видам спорта приня-
ло более 500 воспитанников кадет-
ских образовательных учреждений и 
юнармейцев в возрасте от 7 до 17 лет 
со всей России — всего 30 команд.

Ученики иркутской школы № 30 
стали лучшими в смотре песни и 
строя, а еще продемонстрировали 
свои навыки в разборе и сборке 
учебного автомата, на встречной 
эстафете, в подтягивании на 
перекладине, беге на 100 метров, 
упражнениях на пресс, пере-
тягивании каната. Стрелковую 
подготовку они показали в 
соревнованиях по стрельбе из 
пневматической винтовки, а 
интеллектуальную — в викто-
рине «Битва за Москву».

— Кадетское отделение 
открылось по инициативе 
наших педагогов, всесто-
роннюю поддержку оказы-
вает управление МЧС, 
— рассказала директор 
школы № 30 Ольга 
Киселева. — Раньше 
ученики участвовали 
в областных соревно-

ваниях, на всероссийские попали 
впервые и отлично показали себя. 
Это большое достижение и стимул 
для них усердно работать дальше.

Такой успех ребят не мог оставить 
без внимания депутат думы Иркут-
ска Григорий Резников, в чей округ 
входит школа № 30. Он регулярно 
оказывает образовательному учреж-
дению спонсорскую поддержку, по 
его инициативе уже несколько лет 
проводится конкурс «Парад побе-
дителей». В конце учебного года все 
отличники получают от благотвори-
тельного фонда Григория Резникова 
денежные призы. Кроме того, на 
средства депутата была благоустрое-
на прилегающая к школе территория, 
отремонтирована лестница.

На торжестве, организованном по 
инициативе Резникова, кадетская 
сборная получила в подарок благо-
дарности от депутата и сертифика-
ты сети спортивных магазинов. На 

всероссийском уровне имя своей 
школы и города защищали 
руководитель кадетского от-
деления СОШ № 30 Илья 

Легкодимов, младший вице-
сержант Михаил Кинозеров, 
вице-ефрейтор Байел Аб-
дираимов, кадеты Валерия 

Инешина, Полина Иса-
кова, Дарья Шерстянни-

кова, Иван Панковец, 
Семен Ижгулин, 
Ярослав Гулякин, 
Алексей Ащенков, 
Максим Шеметов, 
Роман Джамалханов, 
Умар Ибраимов.

Полосу подготовила 
Мария Николаева 
Фото из архива 

депутата

НОВОСТИ ДУМЫ

Депутатские слушания и 51-е очередное заседание думы Иркутска пройдут 28 и 29 ноября соответственно. Начало в 10.00 (ул. Ленина, 14, каб. 72).

По словам Савченко, наиболее 
значимым событием в этом году 
стала реконструкция стадиона шко-
лы № 38, а также вынос тепловой 
трассы из-под здания.

— Стадион не приводили в порядок 
45 лет. В октябре 2017 года мы ор-
ганизовали сбор подписей за строи-
тельство новой спортивной площадки 
и к декабрю собрали 2892 голоса. 
Усилиями родителей наших учеников 
и администрации Иркутска этот во-
прос решили, — рассказала директор 
школы № 38 Анна Степанова.

В Общественном центре на ул. 
Баумана, 233/4, кипит жизнь: здесь 
проводятся встречи пенсионеров 
первичных организаций совета 
ветеранов Ленинского округа, союза 
пенсионеров Ленинского округа, 

работают досуговые клубы. Тради-
ционными стали поездки жителей 
в Листвянку и музеи: деревянных 
фигур, лимнологический, «Таль-
цы», минералов, часов. В этом году 
на таких экскурсиях побывало почти 
400 человек.

С появлением программы «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» жители начали активно 
участвовать в благоустройстве, что 
для Ново-Ленино особенно важно. 
Администрация города и депутат по-
могли подобрать для каждого двора 
уникальный проект: составляли 
схемы, обсуждали, вносили измене-
ния, приходили к единому решению. 
Благодаря активистам многие дворы 
уже включены в программу.

Евгений Савченко обеспечил 
жителям сгоревшего дома на ул. 

Горке юридическую помощь. Для 
воспитанников коррекционной 
школы № 4 закупили канцтовары, 
а для детей из семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
приобрели 30 школьных портфелей 
перед началом учебного года.

В завершение отчета Евгений 
Савченко еще раз поблагодарил всех 
жителей своего округа, внесших 
значительный вклад в благоустрой-
ство, и вручил благодарственные 
письма депутата 11 самым актив-
ным общественникам. Их получили 
председатель Ленинской окружной 
общественной организации вете-
ранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов Вера Афанасьева; 
председатель первичной вете-
ранской организации «Надежда» 

Раиса Шадрина; председатель ТОСа 
«Успех» Ирина Ветрова; председа-
тель ТОСа «Наша слобода» Евгений 
Заславский; руководитель клуба по 
интересам ТОСа «Спутник» Фрида 
Губейдулина; директор семейного 
кафе Юлия Шапиро, а также стар-
шие по домам:

№ 235 на ул. Розы Люксембург 
Тамара Загурская, 

№ 206 на ул. Баумана Татьяна 
Белолаптикова, 

№ 5/26 на ул. Тухачевского Ири-
на Варфоломеева, 

№ 197 на ул. Розы Люксембург 
Мария Кожевец, 

№ 269 на ул. Розы Люксембург 
Роза Иванова, 

№ 239 на ул. Севастопольской 
Надежда Лепявко.

Фото из архива депутата

Вместе работали — вместе 
расскажем о достигнутых 
результатах. Такой формат 

встречи выбрал депутат думы 
Иркутска Евгений Савченко для 
ежегодного отчета о работе. Вме-
сте с ним к микрофону выходили 
сами жители. В избирательном 
округе № 4 живут сплошь энтузи-
асты, которые охотно подключа-
ются ко всем проектам и отлично 
знают, как меняется их район. 
Самым активным помощникам 
Евгений Савченко вручил благо-
дарственные письма.

С ПОБЕДОЙ!
Учеников школы № 30 наградили  
за яркое выступление на всероссийских 
играх «Кадеты Отечества»

Кадетское отделение в но-
во-ленинской школе было 
сформировано в 2016 году. 

В нем может одновременно со-
стоять до 30 ребят. Сейчас это в 
основном ученики младших и 
средних классов — от 7 до 11 лет. 
На соревнованиях федерального 
масштаба они побывали впервые 
и сразу показали себя достойно, 
победив в одном из конкурсов. 

ПОДВЕЛИ ИТОГИ
Евгений Савченко рассказал,  

что изменилось в округе за год

"
С 2014 года Евгений Савченко 
вручает стипендии одаренным 
ученикам школ № 38, 53 и 
57. Награждение проводится 
дважды в год: в декабре и мае. 
Это стало приятной традицией 
для отличников и ребят, 
добившихся успехов в спорте 
или творчестве.

"
Дети изучают историю 
Российского морского флота 
и создания спасательного 
дела на воде, классификацию 
морских узлов и их назначение, 
виды спасательных средств, 
осваивают специальную 
терминологию, основные 
принципы и приемы азбуки 
Морзе и флажного семафора, 
правила плавания и технику 
безопасности на воде.
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Городские соревнования проходи-
ли в открытом формате, в Иркутск 
приехали спортсмены из Усолья-Си-
бирского, Ангарска, Улан-Удэ. Турнир 
рассчитан на начинающих спортсме-
нов. В первый день ребята (в возрасте 
до 16 лет и с разрядом не выше тре-
тьего) бегали по дистанциям уровня 
первого класса. Во второй день юни-
оры до 18 лет проходили испытания 
на трассе второго класса сложности с 
добавочными элементами.

— Зимой детям уже холодно 
бегать на открытых площадках, по-
этому мы переходим в зал, — расска-
зывает начальник дистанции Денис 
Денисов. — На соревнованиях в зале 
участники преодолевают сначала 
навесную переправу (ее длина 20 
метров), потом вертикальный спуск, 
после проходят этот этап на скало-
дроме (6 метров), затем пересте-
гиваются к спуску и финишируют. 
Результат определяется по меньше-
му количеству времени.

В нашем регионе зимой проходит 
не так уж много турниров по туриз-
му, так что первенство города — от-
личная возможность для соревно-
вательной практики. Зимний сезон 
длится с конца октября (как выпада-
ет снег) до начала апреля.

— Соревнования в зале и на от-
крытом воздухе отличаются дли-
ной дистанции, — говорит Денис 
Денисов. — В помещении — более 
короткие, как спринт, на улице — 
длиннее. На свежем воздухе спор-
тсменам, конечно, дышится легче. 
Еще в зале есть некоторое психоло-
гическое напряжение, когда на тебя 
все смотрят. В лесу же спортсмен 
свободнее себя чувствует.

Задача начальника дистанции 
— планировать безопасность трасс, 
обеспечивать контроль над процес-
сом судейства. Также на дистанциях 
работают страховщики, секундоме-
тристы и судьи.

— У мальчиков дистанция более 
сложная, крутая, навесная, а у де-
вочек — более пологая, — замечает 
Денис. — Снаряжение у всех свое: 
верхняя и нижняя альпинистская 
обвязка, множество карабинов, 
которые каждый турист готовит сам, 
спусковое устройство и обязательно 
каска — на дистанцию без нее не 
допустят.

"
Соревнования и массовые 
мероприятия по туризму 
проводятся с целью 
физического воспитания 
учащихся и молодежи, 
укрепления их здоровья, 
подготовки к сдаче 
норм ГТО, повышения 
спортивного мастерства.

Состязания по туризму можно 
разделить на три вида: туристские 
навыки, туристская техника и ори-
ентирование на местности. В зале 
идет проверка техники, но обычно в 
своих секциях по туризму ребята из-
учают все. Команда «Олимп» пред-
ставляет школу № 64, но в ней есть 
и ученики других образовательных 
учреждений. Клуб работает боль-
ше десяти лет, ребята тренируются 
в школе и на прилегающих к ней 
территориях.

— Понемножку формируем инфра-
структуру. Есть скалодром, есть куда 
натянуть веревки, — рассказывает 

педагог дополнительного образова-
ния школы № 64 Лариса Терентьева. 
— Дети любят поиграть, покачаться 
на веревках как обезьянки. 

Туризм — не просто вид спорта, 
это сбор разных навыков и умений. 
Помимо прохождения маршрутов 
мальчишки учатся рубить и заготав-
ливать дрова. У нас есть еще на-
правление «Школа безопасности», 
дети пробуют себя в профессии 
спасателя, пожарного. Применять 
навыки, полученные в клубе, можно 
в походах, на турслетах, где ребя-
та показывают, чему научились. А 
соревнования — это возможность 
проверить свою технику, сравнить 
себя с другими.

Сейчас у Ларисы Терентьевой в 
числе подопечных больше девочек. 
Они так говорят о своем увлечении 
туризмом:

— Это интересно, на занятиях мож-
но найти много нового для себя. Нам 
нравятся тренировки, но самое важ-
ное — их ведет Лариса Аркадьевна!

Мальчишки из школы № 24 
Дмитрий Добров и Семен Лыхин за-
нимаются туризмом около четырех 
лет, сейчас им по 13. Дима раньше 
увлекался еще и единоборствами, но 
потом интерес к туризму перевесил. 
К испытаниям на дистанциях маль-
чики отнеслись серьезно.

— Любые соревнования — это 
тренировка, можно для себя сделать 
выводы, как правильно проходить, 
что лучше сделать, — говорят Дима 
и Семен. — Тем, как прошли дис-
танцию, довольны. Трасса здесь 
короткая, больше рассчитана на тех-
ническое мастерство. Нам нравится 
лазить, работать с веревками. Хотя 

если вспомнить первые шаги, то 
поначалу было очень трудно, даже 
больно. Но потом привыкли. И в 
жизни эти умения точно пригодят-
ся. Если мы пойдем в поход, то уж 
не заблудимся!

По итогам соревнований Дима и 
Семен в дисциплине «дистанция — 
пешеходная — связка» 2-го класса 
среди мальчиков 12—13 лет заняли 
второе место, а первыми стали Алек-
сандр Шиклеев и Александр Пи-
калев («Ветер Байкала», Ангарск). 
В смешанных связках победили 
Алена Головатенко и Семен Черных 
(«Поиск», СОШ № 36, Ангарск). 
Среди юношей 14—15 лет в этой 
дисциплине первое место взяли 
Тимофей Кузнецов и Олег Борисов 
(Республика Бурятия), среди сме-
шанных связок — Александр Фадеев 
и Вероника Спицына («Ветер Байка-
ла», Ангарск). У юниоров первыми 
стали Никита Красиков и Даниил 
Садковский («Экшен», Иркутск), в 
смешанных связках — Денис Шипи-
цын и Кристина Карпачева («Ветер 
Байкала»).

В личном первенстве в дисци-
плине «дистанция — пешеходная» 
2-го класса среди девочек 12—13 лет 
первое место заняла Даша Астаба-
цева («Ветер Байкала», Ангарск), 
а у мальчиков выиграл Семен Чер-
ных («Поиск», СОШ № 36). Среди 
девушек 14—15 лет первой стала Ве-
роника Спицына («Ветер Байкала»), 
среди юношей — Даниил Садков-
ский («Экшен», Иркутск). У юни-
орок первое место взяла Кристина 
Карпачева («Ветер Байкала»).

Элина Халтанова 
Фото предоставлено организаторами

Туризм — это не только по-
ходы и песни у костра, но 
и отдельный вид спорта. 

В основе его лежат соревнова-
ния на маршрутах, включаю-
щие преодоление различных 
препятствий в природной 
среде (дорог и троп с различ-
ным покрытием и бездорожья, 
переправ, перевалов, порогов, 
пещер и пр.) и на дистанциях. 
Зимой спортсмены чаще всего 
соревнуются в залах. В минув-
шие выходные в лицее № 36 
прошло открытое первенство 
Иркутска по спортивному ту-
ризму в закрытых помещени-
ях на пешеходных дистанциях 
«Иркутский залинг — 2018».

АО «Восточное управ-
ление жилищно-комму-
нальными системами» 
— одна из наиболее ди-
намично развивающих-
ся компаний в сфере 
обслуживания много-
квартирных домов.

Общая площадь жилого фонда, которым она 
управляет, — 1 092 910 кв. м, это около 1000 много-
квартирных жилых домов, из которых 272 являются 
полублагоустроенными, частично аварийными и 
подлежащими расселению. Восточная управляющая 
компания одной из первых в Иркутске стала форми-
ровать свой автопарк спецтехники. На балансе пред-
приятия сейчас числятся три легковых автомобиля, 
самосвал и пять тракторов разной комплектации, 

предназначенных для уборки придомовых террито-
рий и общественных пространств.

Компания придерживается принципов открыто-
го диалога с гражданами. Собственники помеще-
ний многоквартирных домов официально избрали 
более 400 советов, и предприятие совместно с СРО 
«Содружество» ведет обучение активистов работе 
с управляющей организацией, исполнительными 
органами и муниципалитетом.

Общение с горожанами происходит и в нефор-
мальном ключе. Организация проводит много 
социально ориентированных и праздничных ме-
роприятий, например новогодние дворовые празд-
ники, День защиты детей, «Школьный портфель». 
С 2016 года Восточное управление участвует в 
организации турнира среди любительских команд 
по хоккею с шайбой — Кубок мэра Иркутска. Вес-
ной сотрудники компании работают на городских 

субботниках, а в мае всегда поздравляют ветеранов. 
Особое внимание уделяется тем пожилым людям, 
что живут в Доме ветеранов.

В июне 2017 года председатель наблюда-
тельного совета государственной корпорации 
— Фонда содействия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства Сергей Степашин и 
генеральный директор Фонда ЖКХ Константин 
Цицин вручили компании «Знак качества ЖКХ». 
А также за выдающиеся успехи в управлении и 
содержании многоквартирного дома на ул. 5-й 
Армии, 69, — фасадную табличку «Дом образцо-
вого содержания».

В 2017 году АО «Восточное управление жилищ-
но-коммунальными системами» по итогам работы 
выиграло городской конкурс «Лучшая управляю-
щая компания».

Элина ХалтановаР
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ЗНАК КАЧЕСТВА

ПРЕГРАДЫ ТУРИСТУ НЕ ПОМЕХА 
Соревнования по спортивному туризму  
в закрытых помещениях прошли в Иркутске
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Профилактика —  
самое главное

Работа по профилактике ВИЧ-
инфекции стала давать ощутимые 
результаты. Ежегодно охват тести-
рованием на ВИЧ жителей Иркут-
ской области в среднем увеличива-
ется на 30%. Все чаще сотрудников 
Центра СПИД (ГБУЗ «Иркутский 
областной центр по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфекцион-
ными заболеваниями») приглашают 
на крупные массовые акции. Среди 
последних — тестирование в «Сиб-
экспоцентре», «Сильвер Молле» и 
ТРК «Снегирь». А сотрудники ТРК 
отмечают: в дни проведения таких 
тестирований поток посетителей 
центров увеличивается.

Врачи на местах не только про-
веряют ВИЧ-статус, но и подробно 
рассказывают о возможных путях 
заражения и способах защиты. Это 
позволяет выявить ВИЧ на ранних 
стадиях и начать своевременное ле-
чение — до того, как инфицирован-
ный заразит своих близких. Также, 
по мнению врачей, те, кто прошел 
экспресс-тест, в дальнейшем более 
охотно будут относиться к необходи-
мости сдавать анализы.

Статистика значительно улуч-
шилась: за первые 9 месяцев 2018 
года в регионе отмечается снижение 
заболеваемости ВИЧ-инфекцией на 
8,9% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года. Смертность от СПИДа за 
этот же период уменьшилась 
на 32,5%.

— Сегодня действительно 
наблюдается спад заболе-
ваемости, — комментирует 
главный врач Центра СПИД 
Юлия Плотникова. — Это 
свидетельствует о том, что мы 
движемся в верном направ-
лении и профилактическую 
работу следует продолжать и 
расширять.

С начала октября сотрудни-
ки отдела профилактики Цен-
тра СПИД провели более 30 
акций. Помимо тестирований 
это были лекции и семинары 
для школьников и студентов, 
сотрудников предприятий, пред-
ставителей силовых структур. Также 
врачи и социальные работники 
провели тренинги для волонтеров 
и находящихся на реабилитации 
наркозависимых. Встречались они и 
с людьми из зоны особого риска.

На базе самого Центра СПИД 
постоянно проводят профилакти-
ческие беседы и встречи для людей, 
живущих с вирусом иммунодефици-
та. Им оказывают адресную помощь 
некоммерческие организации: 
АНО «Знание плюс», НБФ «Новая 
жизнь», НКО «Мир положительных 
людей». А благотворительный фонд 
поддержки людей, больных раком, 
ВИЧ, СПИДом и туберкулезом, по-
могает врачам организовать массо-
вые акции.

10 случаев в день
В настоящее время в Иркутской 

области зарегистрировано порядка 
28 300 человек с ВИЧ-инфекцией. 
Из них на диспансерном учете 
состоят 22 000 жителей региона. 
Более 13 000 пациентов получают 
антиретровирусную терапию (по со-
стоянию на 1 октября 2018 года).

— Мы успешно защитили заявку 
на лекарственные препараты на 
2019 год, — объясняет Юлия  

Плотникова. — Нам поставлена 
задача к концу следующего года ох-
ватить терапией 65% инфицирован-
ных. К слову, три года назад доля 
охваченных составляла порядка 
30%, то есть менее 10 тысяч человек.

Всего в октябре в профилакти-
ческих акциях участвовало более 
4 тысяч человек, экспресс-тесты на 
ВИЧ и вирусные гепатиты сдали 
622 посетителя. Первично положи-
тельные результаты на ВИЧ выяв-
лены у восьми человек, столько же 
первичных плюсов получено и по 
результатам быстрых проверок на 
гепатит С.

"
Притормозить процесс 
распространения болезни, 
вызываемой вирусом 
иммунодефицита, в 
Прибайкалье удается уже 
не первый год. Однако 
только в 2018-м, по 
мнению врачей, разные 
положительные аспекты 
сложились в устойчивую 
тенденцию. 

Центр СПИД продолжит рас-
ширенную профилактическую и 
просветительскую кампанию, чтобы 
негативные показатели продолжали 
стабильно снижаться.

Но, по словам меди-
цинских работников, 
нынешняя обстановка 

с ВИЧ-инфекцией в Иркутске и 
Иркутской области остается все еще 
серьезной. Ежедневно выявляется 
до 10 новых случаев заболевания. 
В трех случаях из четырех причиной 
передачи вируса становятся неза-
щищенные половые контакты.

— Опасность представляет 
скрытое и бессимптомное течение 
болезни, которая проявляет себя 
только через другие недомогания, 
— продолжает главный врач Центра 
СПИД. — Поэтому каждый взрос-
лый житель региона должен быть 
уверен в своем ВИЧ-статусе, чтобы 
в случае необходимости начать 
своевременное лечение, которое не 
только сохранит здоровье носителю, 
но и не даст вирусу попасть в другой 
организм. Сдать анализ можно бес-
платно, а при желании анонимно в 
любой поликлинике по месту жи-
тельства либо в Центре СПИД.

Лекарства бесплатны
Удивительно, но реже всего про-

веряет свой статус трудоспособное 
население. А когда это делать чело-
веку, который каждый день занят 
работой, домом, детьми?.. И еще все 
думают: «Это может произойти с 
кем угодно, но только не со мной». 
И когда кто-то узнает о том, что за-

ражен ВИЧ-инфекцией, 
то, как правило, ухо-

дит в себя, стремится к 
одиночеству, впадает в 

депрессию. Особенно тяжело 
переживают это беременные 

женщины.
Тест на ВИЧ обязателен для каж-

дой будущей мамы, поэтому все они 
на ВИЧ-контроле. Также в обяза-
тельном порядке его проходят ино-
странцы, которые хотят получить 
разрешение на работу в России.

У каждого человека в микро-
литре крови около 500 клеток Сd4, 
которые каждую секунду защи-
щают организм от многочислен-
ных инфекций, витающих вокруг. 
ВИЧ-инфекция нападает в первую 
очередь именно на эти клетки. 
СПИД наступает, когда у человека 
этих защитников не остается совсем.

Один из главных мифов о ВИЧ-
инфекции — дорогое лечение. 
Сегодня все необходимые лекарства 
государство предоставляет бесплат-
но. В Иркутске успешно работает 
фармацевтический гигант, который 
изготовляет лекарства для ВИЧ-
больных. И сегодня ВИЧ — это не 
приговор. 99% беременных женщин 
с ВИЧ-инфекцией рождают абсо-
лютно здоровых детей. Почти все 
заразившиеся взрослые люди уже 
через полгода терапии улучшают 
свое состояние. Сегодня человек 
с ВИЧ может прожить столько же, 
что и здоровый. Самое важное — во-
время обнаружить инфекцию, пока 
она еще не дошла до критического 
состояния иммунодефицита.

Андрей Колганов 
Фото автора  

и из архива ИОЦ СПИД

УЗНАТЬ СВОЙ СТАТУС
Что нужно знать каждому о ВИЧ-инфекции

Проверить свой ВИЧ-статус 
сегодня может каждый. 
Благодаря масштабным 

акциям Центра СПИД сделать это 
проще простого — и свершить это 
жизненно необходимо.

Центру СПИД в 2018 году удалось снизить смертность 
от этого заболевания в регионе на 32,5%

Бесплатные акции в людных местах Иркутска всегда привлекают внимание молодежи: простейший тест можно 
пройти за 10 минут. Специальной полоской нужно провести по деснам и дождаться результата. Только в октябре 
в городе прошло больше 30 подобных мероприятий

Главный врач Центра СПИД 
Юлия Плотникова: «Мы успешно 

защитили заявку на 
лекарственные препараты 

на 2019 год. Наша задача 
— к концу следующего 
года выйти на уровень 

охвата терапией 
65% больных»
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В основу спектакля легли две 
короткие пьесы писателя: «Пред-
ложение» и «Медведь». В первой 
истории в центре внимания умори-
тельное трио. Молодой помещик 
Иван Васильевич Ломов (Алексей 
Шашурин) пришел в гости к сво-
ему соседу Степану Степановичу 
Чубукову (Вадим Семенов), чтобы 
сделать предложение его дочери 
Наталье (Оксана Кондратьева). И 
хотя отец дает свое благословение, 
своенравная барышня не дозволя-
ет потенциальному жениху даже 
объяснить цель своего визита и 
умудряется не только поссориться 
с ним из-за спорных земель, но и 
почти доводит его до сердечного 
приступа.

— Я выбрала именно это произве-
дение для своей первой постановки, 
потому что главные проблемы, о ко-
торых он говорил, — отчужденность, 
неумение слушать и идти на уступки 
— актуальны и по сей день, — гово-
рит Анастасия Алексеенко. 
— Герои шли к любви, 
но из-за желания 
доказать свою 
правоту и неуме-
ния простить 
обиды они 
зациклились 
на себе и чуть 
не потеряли 
свое счастье. 
Мне захоте-
лось донести 
до зрителя 
одну простую 
истину: не нужно 
создавать пробле-
мы на пустом месте. 
Ведь если бы молодые 
люди поженились, то эти 
Воловьи лужки стали бы общими, 
и не из-за чего было бы спорить.

Спектакль по пьесе-шутке «Мед-
ведь» стал дипломной работой 
актрисы Анастасии Алексеенко на 

курсах профессиональной перепод-
готовки под руководством главы 
театра Михаила Корнева.

— Я окончила Иркутское те-
атральное училище и сразу же 
пришла работать в этот коллек-

тив, — рассказала молодой 
режиссер. — А так как у 

меня уже было актер-
ское образование, 

когда начались 
курсы пере-
подготовки, 
мне захоте-
лось освоить 
режиссуру. 
И Михаил 
Корнев от-
крыл для меня 

огромный, ин-
тересный мир 

этой непростой 
профессии.
Постановка при-

знана настолько удач-
ной, что ее решено было 

включить в репертуар театра, но 
так как это довольно короткое про-
изведение, его решили дополнить 
другой пьесой писателя — «Пред-
ложение».

Герои пьесы «Медведь» — вдова 
Елена Ивановна (Анастасия Кузне-
цова) и помещик Григорий Степано-
вич (Павел Дейнеко) — тоже были 
заложниками собственных принци-
пов. 

"
Дама после смерти мужа 
жила затворницей, 
чтобы доказать своему 
покойному супругу, 
который ей изменял, 
свою любовь. Помещик 
же до глубины души был 
разочарован в женщинах. 
Он приехал в поместье 
вдовы, чтобы получить 
старый долг, а в итоге 
обрел любовь.

— Важно, что спектакль получил-
ся добрым и светлым. Постановка 
побуждает нас стать лучше и совер-
шеннее. Сам Чехов всегда стремился 
к этому. И это, как никогда, важно в 
наше жестокосердное время, — счи-
тает Михаил Корнев.

Иван Сказкин 
Фото из архива  

Театра народной драмы

ИСКРОМЕТНОЕ «ПРЕДЛОЖЕНИЕ»
Иркутский театр народной драмы инсценировал пьесы Чехова

Комедии Антона Чехова по-
ставила молодой режиссер 
Анастасия Алексеенко. 

Спектакль «Предложение» впол-
не можно назвать удачным де-
бютом. Постановка получилась 
легкой, искрометной, но при этом 
наполненной житейским смыс-
лом. Ведь как говорится, в каж-
дой шутке лишь доля шутки.

Мы привыкли жить, наде-
ясь на лучшее. Слушая 
рассказы о травмах или 

опасных для жизни и здоровья 
ситуациях, случившихся с дру-
гими, думаем: «с нами такого не 
произойдет», «авось пронесет», 
«вдруг не будет». А когда не-
предвиденное все же случается, 
теряемся и не знаем, что делать, 
к кому обращаться за поддерж-
кой. Меж тем выход прост — по-
лис страхования жизни. Имен-
но он станет гарантией того, что 
из любой сложной ситуации вы 
и ваша семья выйдете достойно, 
без финансовых потерь.

— В наше непростое время 
людям больше, чем когда-либо, 
хочется обрести уверенность в за-
втрашнем дне, чтобы быть спокой-
ным за судьбы родных и близких. 
Что делать? Лучшим выходом 
станет эффективное использование 
инструментов страхования, напри-
мер таких, какие предлагает компа-
ния «Колымская», главная задача 
которой — всеобъемлющая забота о 
жизни и здоровье своих клиентов, 
— поясняет вице-президент стра-
ховой компании «Колымская» по 
Восточной Сибири Елена Свижак. 
— Недаром страхование нередко 
сравнивают с подушкой безопасно-

сти в автомобиле или финансовым 
щитом для семьи. Со страховым 
полисом ваша семья будет на-
дежно защищена от критических 
финансовых ситуаций и бедности в 
результате несчастного случая.

Программы страхования жизни 
полезны для всех: семейных и оди-
ноких, молодых и пожилых. Так, 
программы страховой компании 
«Колымская», такие как «Защита», 
«Пожизненная», «Финансовая», 
«Приумножение», «Страхование 
дополнительной пенсии», «За-
бота о детях», разрешат не менять 
сложившийся годами образ жизни, 
поскольку позволяют обрести 
денежный капитал. При этом в 
«Колымской» убеждены: чтобы 
справляться с финансовыми труд-
ностями в любом возрасте, страхо-
вать жизнь надо уже сегодня.

Чем раньше вы откроете про-
грамму страхования, тем она 
будет выгоднее для вас. Кто может 
предположить, когда произойдет 
травма, несчастный случай? В это 
время работать невозможно, а 
лечение требует денежных затрат. 
Все это серьезно ударяет по семей-
ному бюджету, из-за чего благо-
получие подвергается большому 

риску. Сибирякам, застрахованным 
в «Колымской», справиться с 
бедой будет намного проще, ведь 
компания обязательно выплатит 
определенную сумму денег, раз-
мер которой зависит от договора 
страхования и от последствий не-
счастного случая, — говорит Елена 
Свижак.

Некоторые спросят: не лучше 
ли в таком случае доверить свои 
сбережения кредитной организа-
ции, положив деньги на банков-
ский депозит?

Примеры из жизни убеждают: 
заключить договор страхования 
жизни все же намного выгоднее. 
И тому есть несколько причин. 
Да, кредитные организации тоже 
предлагают услуги по вкладам, но 
там, чтобы получить более-менее 
ощутимую процентную прибыль, 
нужно изначально располагать 
крупной суммой денег, а многие ли 
могут похвастать значительными 
накоплениями?

В «Колымской» вам предложат 
программы с ежегодной индек-
сацией страховой суммы в целях 
защиты от инфляции. К тому же, 
заключив договор страхования и 
сделав только первый взнос, вы уже 
находитесь под страховой защитой 
на всю страховую сумму, опреде-
ленную договором. В случае потери 
здоровья в результате несчастного 
случая или, не дай бог, жизни вы 
или ваши родственники получат 
внушительную компенсацию.

Также нельзя забывать о том, 
что по договорам страхования 
жизни предусмотрен ежегодный 
социальный налоговый вычет в 
размере 13 процентов от уплачен-
ных взносов за год.

ПРИОБРЕТАЙТЕ — НЕ ТЕРЯЯ
Чем полезны программы страхования компании «Колымская»

НАШИ ОФИСЫ:

KOLM.RU

• г. Иркутск,  
ул. Карла Либкнехта, 245, 
тел.: 24-69-91;

• г. Иркутск,  
ул. Гоголя, 80,  
тел.: 54-64-10; 

• г. Иркутск,  
ул. Сибирских Партизан, 7, 
тел.: 56-36-45.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Елена Свижак, вице-президент страховой компании 

«Колымская» по Восточной Сибири.
— То, что в сегодняшних условиях страхование — лучший способ 

сохранить и приумножить накопления, понимают все больше людей. Так, 
состоятельных граждан привлекает тот факт, что, согласно российским 
законам, на деньги, внесенные в накопительное страхование, нельзя 
наложить взыскание. Это отличная возможность уберечь свои финансы 
в случае развода, тяжбы между партнерами и претензий третьих лиц. 
Полисами накопительного страхования все чаще пользуются спортсмены, 
как никто другой знающие: жить спокойнее, если ты застрахован от 
несчастного случая или травмы. По сути, сейчас страхование — это 
инвестиции. В себя, в будущее своих детей, в финансовую стабильность.

"
В отличие от 
банковского вклада 
полис страхования 
— это своего рода 
копилка, с помощью 
которой можно 
нарастить неплохой 
капитал. 

ЛИЦЕНЗИИ СЛ №0507, СЖ №0507 ОТ 06.11.2015г. ЦБ РФ

Молодой помещик Иван Васильевич Ломов пришел в гости к своему соседу 
Степану Степановичу Чубукову, чтобы сделать предложение его дочери 
Наталье... С этого начинается действие миниатюры

Герои пьесы «Медведь» — вдова Елена Ивановна и помещик Григорий Степанович 
— были заложниками собственных принципов, но в итоге обрели любовь
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(ЦПКиО со стороны Театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 170 
видов животных: шимпанзе, лама, 
ослик, тигр, олени, леопард, лев, обе-
зьяны, медведи, лиса, волк, кенгуру, 
дикобразы, еноты, павлины, красные 
волки, экзотические птицы, попугаи, 
филины, грифы. Работают професси-
ональные экскурсоводы. Групповые 
скидки до 50%. Посещение детей до 5 
лет бесплатно. Часы работы — с 11.00 
до 18.00 ежедневно.  (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

22 ноября 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Розетта» (6+), 15.00 
«Вода — космическая история» (6+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в не-
изведанное» (12+), 19.30 
23 октября 
«Экзопланеты» (10+), 
10.30 
«Энергия Вселен-
ной» (10+), 15.00 
«Два стеклышка. 
Удивительный 
телескоп» (10+), 
18.00 
«Полет к мил-
лиарду солнц» 
(14+), 19.30 
24 октября 
«Полярис. Косми-
ческая субмарина 
и загадка полярной 
ночи» (3+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 
13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 18.00 
Полнокупольный концерт «Бетховен. 
Симфония № 9». Партию саксофона в ре-

альном времени исполняет Андрей Гедеон 
(12+), 19.30 
25 октября 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и за-

гадка полярной ночи» (3+), 13.30 
«Черные дыры. Путешествие в 

неизведанное» (12+), 15.00 
«Экзопланеты» (10+), 16.30 

«Розетта» (6+), 18.00 
«Энергия Вселенной» 
(10+), 19.30 
27 октября 
«Черные дыры. Путе-
шествие в неизведан-
ное» (12+), 10.30 
«Полярис. Космиче-
ская субмарина и за-
гадка полярной ночи» 

(3+), 15.00 
«Вода — космическая 

история» (6+), 18.00 
«Энергия Вселенной» 

(10+), 19.30 
28 октября 

«Будущее от «Эйрбас» (6+), 10.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Экзопланеты» (6+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки

МУЗЕИ

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+) 
Выставка «К 100-летию ВЛКСМ» (6+) 
Выставка «Исторический факультет: из 
глубины веков в будущее», к 100-летию 
Иркутского государственного университе-
та (6+) 
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+) 
25 ноября 
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках», Е.С.Целютина 
(6+), 11.00 
Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365. 
Выходной день — понедельник. 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
24 ноября 
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00 
28 ноября 
Открытие выставки «Усть-Ордынский Бу-
рятский округ представляет…» (6+), 16.00 
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. для справок: 204-494. 
Выходной день — среда. 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+) 
22 ноября 
Мастер-класс по народной кукле «Ма-
кош». Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 
10.00—16.00 
23 ноября 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.00—15.30 
Семинар-практикум «Школа раннего 
развития». Руководитель — Е.Горева, 
г. Красноярск (12+), 10.00—17.30 
24 ноября 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00 

Мастер-класс в ткацкой мастерской «Сло-
бода». Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 
11.00—15.00 
Семинар-практикум «Школа раннего 
развития». Руководитель — Е.Горева, 
г. Красноярск (12+), 10.00—17.30 
25 ноября 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—15.30
Семинар-практикум «Школа раннего 
развития». Руководитель — Е.Горева, 
г. Красноярск (12+), 10.00—17.30 
26 ноября 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—18.00
27 ноября 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 14.00—17.00 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00 
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99.
Выходной день — среда. 
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+) 
Выставка к 100-летию ВЛКСМ «Иркут-
ский комсомолец» — на службе Родины» 
(12+) 
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской диви-
зии» (6+) 
Выставка «Под волной стереоскопических 
фотоизображений конца XIX — начала XX 
вв.», из семейного архива Анны Нечаевой 
(6+) 
Музей городского 
быта, ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+) 
25 ноября 
Мастер-классы кройки и шитья «Винтаж-
ное ателье» дизайнера-реконструктора 
Натальи Карнауховой (12+), 10.00, 12.00

ТЕАТРЫ

Филармония 
Концертный зал 
23 ноября 
Концерт из цикла «Музыкальные столицы 
мира» — «Петербург. Северная столица». 
В программе — М.Глинка, П.Чайковский, 
Н.Римский-Корсаков (6+), 18.30 
24 ноября
Only Vivaldi (6+), 18.00 
25 ноября
Концерт из цикла « Ключи от оркестра» 
(6+), 15.00 
27 ноября 
Концерт фортепианной музыки. Исполни-
тель — Олег Полянский (6+), 18.30 
Органный зал 
22 ноября 
Концерт из цикла «Следствие ведут по-
чемучки» — «Кто живет внутри органа?». 
Исполнитель и ведущий — Дечебал Григо-
руцэ (6+), 11.30 
23 ноября 
Концерт из цикла «Знаменитые юбиля-
ры». Сергей Рахманинов (6+), 18.30 
25 ноября 
Концерт органной музыки «В ритме серд-
ца. Все на ¾». Исполнитель — Дечебал 
Григоруцэ (6+), 15.00 
27 ноября 
Концерт из цикла «Во славу русской сло-
весности» (6+), 15.00 
Касса концертного зала: 24-11-00,  

ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала: 500-121,  
ул. Сухэ-Батора, 1. 

Иркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского 
24 ноября 
«Дон Кихот» (12+), 18.00 
25 ноября 
«Шахерезада» (12+), 18.00 
27 ноября 
«Юнона и Авось» (16+), 18.30 
28 ноября 
«Анна и адмирал. История» (16+), 18.30 

Дом актера 
22 ноября 
Ансамбль «Любимая песня» (12+), 15.00 
23 ноября 
«Когда с тобой расстался я» (12+), 16.30 
Телефоны кассы: 34-21-31, 610-804. 

Иркутский театр народной 
драмы
23 ноября
Премьера! Спектакль «Предложение»,  
по пьесам А.П.Чехова (16+), 18.30
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные  
заявки на доставку билетов по месту 
учебы или работы.  
Телефон кассы: (3952) 46-99-68.
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ВОДИТЕЛЬ СОРТИМЕНТОВОЗА  
С ПРИЦЕПОМ НА КРАЗЫ  

В КИРЕНСКИЙ РАЙОН

ТЕЛ. 8(3952)454103 | WWW.VITIM-LES.RU/JOB

ТРЕБУЕТСЯ

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова» «Предложение» (16+)
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ОПЫТ  
РАБОТЫ  
ОТ 3 ЛЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЕН.
ЗАРПЛАТА 
ВЫСОКАЯ,  

БЕЗ  
ЗАДЕРЖЕК.

ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49

ТРЕБУЮТСЯ:


